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本报讯（记者 罗含瑶） 7月10日
上午，2025“艺海流金・多彩贵州”安顺
文旅推介会在澳维酒店举行，来自内地
与港澳的文化和旅游界专家学者、知名
人士及文旅机构负责人等齐聚一堂，共
话安顺文旅发展。

推介会现场，我市通过展示凉爽的
避暑气候、亮丽的喀斯特地貌、多元的

人文神韵、丰富的美食滋味及多样的业
态体验，全面呈现城市独特的资源禀
赋。《九哥》《屯庆》等屯堡特色歌舞表演
精彩上演，生动勾勒出屯堡六百年的历
史长卷与文化积淀；互动节目《屯堡请
茶歌》中，屯堡小嬢嬢为嘉宾奉上大碗
茶，以茶为媒传递浓浓情谊。此外，现
场特设的安顺特色旅游商品展览，让嘉

宾在品鉴特色美食、欣赏文创精品的过
程中，感受安顺别具一格的风土人情与
文化韵味。

“这是我首次到访安顺，深切领略
到这里自然与人文交织的独特魅力。”
香港中国旅游协会会长、香港旅游业议
会副主席吴熹安表示，返回香港后将加
大对安顺推介的力度，组织会员实地踩

线并设计专属旅游线路，助力更多香港
市民走进安顺、了解安顺。

推介会落幕之际，与会嘉宾分设文
化、旅游双工作坊，分别围绕“传统与现
代的时空对话 非遗的创新实践”及“景城
融合 推动建设一流旅游城市和世界级旅
游景区”主题展开深度研讨，为安顺文旅
产业高质量发展贡献智慧、建言献策。

7月9日至10日，2025年“艺海流
金・多彩贵州”内地与港澳文化和旅游
界交流活动来到安顺站。期间，与会嘉
宾们走进安顺天龙屯堡景区、黄果树陡
坡塘景区、大瀑布景区、龙宫景区以及
坝陵河大桥，切身感受安顺独特的人文
历史与自然风光。

9日下午，文化组的嘉宾们走进天
龙屯堡景区，仿佛穿越时空，回到了
600年前的大明王朝。沿着观摩路线
前行，在身着屯堡服饰的讲解员的带领
下，嘉宾们一路深入了解屯堡文化的历
史背景、建筑特色、传统服饰等。沿途
还体验了屯堡大碗茶、黄豆酥等特色美
食，景区内屯堡嬢嬢售卖的屯堡银饰、
蜡染、刺绣等手工艺品古朴精致，引得
嘉宾们频频点赞。

“咚—锵—咚—锵”，随着一阵锣鼓
声，高台地戏表演拉开帷幕，嘉宾们纷
纷驻足观看。此次表演中，年纪最小的

“哪吒”仅有十岁，一招一式却有模有
样，生动展现了传统地戏的新传承。为
了让港澳嘉宾更好地沉浸其中，现场主
持人生动介绍其故事背景与人物生平，
让这出融合了历史与艺术的表演更添
厚重韵味。

“屯堡地戏能原汁原味地留存至
今，实在太不容易了。”刚刚看完地戏
表演的西九文化区表演艺术主管（戏
曲）钟珍珍感慨道，“它与我们熟悉的戏
曲相比，有着不同的韵味与生命力。后
续我们一定要多多开展交流合作，推动
各类戏曲在碰撞中融合发展，让这些珍
贵的文化遗产能更好地传承下去。”

同一时刻，旅游组的嘉宾们在讲解
员的带领下，走进龙宫景区，先后探访
龙文化馆与九子广场，透过龙形雕塑与
历史渊源介绍，深入了解中国龙的故

事。随后，嘉宾们乘船开启溶洞探秘。
幽暗洞内，钟乳石在灯光下幻化万千
——或如巨龙盘踞，或似仙女下凡，头
顶石笋恍若悬着千万年时光。嘉宾们
纷纷举起手机，定格这鬼斧神工的自然
奇观。

“今天的龙宫之行体验极佳，这已
经是我第二次到访，不仅基础设施比从
前更完善便利，龙文化内涵也愈发丰
富。”香港华商旅游协会主席林浩辉赞
不绝口，他特别提及此季节水流澎湃，

“希望更多香港朋友来此，亲赏这份山
水之美。”

傍晚时分，嘉宾们来到黄果树风景
名胜区，于大瀑布下看光影变幻，在陡
坡塘瀑布品西游意趣，感受一场夜间奇
妙之旅。

乘坐观光大扶梯，文化组的嘉宾
开始夜游黄果树。作为国内首个以自

然峡谷打造的沉浸式夜游地，该项目
以大瀑布为核心，融合舞美、灯光、音
响与裸眼3D等科技，将瀑布装点得如
梦如幻。

夜幕中，七彩灯光亮起，瀑布宛如
天际奔涌的璀璨银河，水花在光影中跳
跃，水雾添朦胧之美。沿途布依民俗表
演穿插，音乐、舞姿与瀑布轰鸣相映，注
入文化韵味。嘉宾漫步光影峡谷，感受
自然与科技碰撞的震撼，触摸布依文化
底蕴。

澳门美术协会理事、澳门青年美术
协会理监事、濠江印社理事杨咏欣站在
大瀑布前，激动地说：“真的太震撼了！
我忍不住拍了好多照片，回去一定要把
这份震撼画下来。”

离大瀑布不远处的陡坡塘景区，
大型实景仙幻剧《再回西游》正在精彩
上演。山水化作天然巨幕，灯光似灵

动的画笔，勾勒出86版《西游记》的经
典场景，五彩斑斓的灯光与沉浸式实
景演绎，让旅游组嘉宾们以第一视角
重温西游故事，引得惊叹连连。“从小
就看《西游记》，但今天这种现场沉浸
式观看是很不一样的体验，尤其灯光
和舞台设计很巧妙，非常震撼。”港台
旅行社同业商会理事兼义务秘书黄岸
涛说。

10日下午，旅游组嘉宾们来到坝
陵河大桥，亲身感受这座世界级桥梁的
雄伟与魅力。踏入桥梁博物馆，讲解员
带领嘉宾们详细了解了贵州桥梁建设
的艰苦历程与创新突破的核心技术，从
早期克服重重困难开展建设，到如今多
项技术引领世界，贵州桥梁建设的发展
脉络一一呈现。馆内桥梁施工影像、零
部件、模型以及多媒体展示等，生动地
讲述着贵州桥梁背后的故事，令嘉宾们
震撼不已。

乘坐电梯，嘉宾们登上了坝陵河大
桥。这座大桥全长2237米，桥面距水
面高达370米，是世界首座山区跨峡谷
千米级跨径桥梁。行走在大桥的观光
通道上，脚下是深谷激流，四周是崇山
峻岭，香港旅游业监管局机构事务总监
吴文瑾感慨道：“太宏伟了！这座桥见
证了我们国家的基建实力。”

“初到安顺便心潮澎湃，这座城市
的旅游资源太丰厚了，不仅森林覆盖率
高，自然资源与文化资源更做到了深度
融合。”粤港澳大湾区旅游研究协会会
长、澳门文化遗产导游协会主席简万宁
说，“我坚信安顺与港澳在文旅产业上
有巨大合作空间，这里的自然景观独具
魅力，旅游前景不可限量。期待日后双
方能常来常往、密切沟通，共同搭建起
坚实的合作桥梁。”

嘉宾参观坝陵河桥梁博物馆嘉宾参观坝陵河桥梁博物馆

探屯堡古韵 览山水奇观
——2025年“艺海流金·多彩贵州”内地与港澳文化和旅游界交流活动走进安顺

□本报记者 陈思雯 罗含瑶 文/图

2025“艺海流金·多彩贵州”安顺文旅推介会举行

建设一流旅游城市
建设世界级旅游景区

■ 7月10日，全市2025年第三季度安全生产委员会暨消防安全委员会全
体（扩大）会议召开，市委常委、常务副市长王成刚出席会议并讲话。

■ 7月10日，2025“艺海流金·多彩贵州”安顺文旅推介会举行，副市长贺未
泓出席并致辞。

本报讯（记者 刘念） 7月10日，全
市2025年第三季度安全生产委员会暨
消防安全委员会全体（扩大）会议召开。

会上，市安委办、市消防救援支队分
别通报了2025年上半年全市安全生产、
消防安全工作开展情况，并对第三季度
工作作安排；普定县、市文体广电旅游
局、市教育局围绕会议内容依次发言。

会议指出，要深入贯彻落实习近平
总书记关于安全生产的重要指示批示
精神和在贵州考察时的重要讲话精神，
切实做好三季度及今后一段时期各项
安全生产工作，有效防范化解重大安全
风险，坚决遏制重特大事故发生。

会议强调，全市各级各部门要清醒
认识当前形势，切实增强做好安全生产

工作的责任感和紧迫感。要精准管控
安全风险，突出做好重点行业领域攻坚
整治，全力做好防风险、除隐患、减事
故、保稳定工作。要坚决打好汛期防汛
减灾攻坚战，滚动开展会商研判，紧盯
灾害重点区域，加强应急队伍和物资储
备。要全力管控暑期旅游安全关键点，
保障暑期旅游、防汛、道路、消防、防溺
水等方面安全。要积极做好其他重点
领域安全工作，包括电动自行车安全、
矿山安全、道路交通安全、建筑施工安
全等，严防自然灾害与生产安全事故的
发生。

会议以电视电话会议形式开至县
（区）。市安委会成员单位相关负责同
志在主会场参加会议。

全市2025年第三季度安全生产委员会暨
消防安全委员会全体（扩大）会议召开

西秀区南街街道图书社区党总支
书记、居委会主任宋玲，在安顺市2025
年“七一”表彰大会上荣获优秀共产党
员称号。

面对荣誉，宋玲激动之余深感责任
重大：“这份荣誉既是对我的肯定，也是
对我的鞭策，让我时刻谨记自己的党员
身份，不能懈怠，不能辜负群众的信任
与期盼。”

图书社区位于安顺市西秀区南街
街道城中心，辖区内有1500多户住户、
800多个沿街商铺，商业繁荣且人流量
大。初到图书社区担任党总支书记，一
系列难题摆在宋玲面前：辖区内商圈占
道经营现象屡禁不止、商户与居民矛盾
频发、基层治理缺乏有力抓手。

怎么办？怎么干？宋玲没有打退
堂鼓，她暗下决心：一定要啃下这些社
区治理的“硬骨头”，用实际行动回应群
众期待。

2023年，在前期考察学习的基础
上，图书社区立足商业繁荣实际和社会
治理需要，在“一中心一张网十联户”的
基础上探索建立“十联铺”社会治理机
制，并召开“十联铺”动员大会。会议科
学划分5个联铺单元，明确由社区党组
织书记担任“十联铺”专属网格长，社区
两委成员担任网格管理员，同时积极动
员广大商户自主参选“联铺长”，参与小
区治理。通过“联铺推、片警审、支部
核”三级联动推选机制，共推选出43名

“联铺长”。
“十联铺”机制推行后，成效显著。
“麻辣烫门口的下水道井盖坏了，

有个小娃娃差点扭到脚，你们快来看一
下。”不久之前，宋官巷五区6段联铺长
周志江通过电话向“十联铺”网格管理

员吴霞反映井盖破损情况，吴霞立即赶
往现场查看，并竖立安全指示牌，联系
社区进行修理，问题很快得到了解决。

自“十联铺”机制运行以来，着力化
解商铺租赁纠纷、经营权益矛盾等复杂
问题 40 余件，辖区案发率同比下降
37%，形成了“商户自治有抓手、社区治
理有温度”的良性循环。

为推动“诚信经营联建、社会治安
联防、安全隐患联排、矛盾纠纷联调、
环境卫生联治”五大治理目标落地生
根，宋玲构建起“线上+线下”双轨服务
体系。线上，她牵头组建5个联铺工作
群，化身“24小时在线管家”，日均处理
商户咨询5条，及时回应群众诉求。线
下，她带领网格员建立“日巡查、周走
访、月研判”机制，足迹遍布商圈每一
家商铺。

2022年，图书社区运管小区的居民
和附近商铺因公共卫生问题产生矛盾，
宋玲和社区干部及时向街道反映，多次
到现场查看，组织居民、商户和相关单
位共同商议解决办法，将矛盾化解在萌
芽、解决在一线。事后，运管小区的居
民们送来一面写着“纾难解困担使命，
真情服务践初心”的锦旗，以表达感谢
和敬意。

“社区的岗位看似平凡，但每一个
问题的解决，都是在加固党和群众之间
的信任基石。”宋玲说，在一次次为群
众解决急难愁盼的实践中，她更加深刻
地意识到，要做好一名基层党员干部，
就是要做到面对群众琐事不敷衍，复杂
问题不推诿，用今天能办绝不拖到明天
的态度，把“服务群众”变成一个个看
得见的行动，将治理效能转化为群众的
获得感。

“十联铺”里解难题 件件小事连民心
——记全市优秀共产党员宋玲

□本报记者 唐国栋

（上接1版）
专注闸阀，把最擅长的事做到极致，经

历市场经济的洗礼，闯过体制改革的阵痛，
以技术创新开辟新赛道……百年老厂的艰
难蜕变，浓缩了一部民族工业的历史。

向总书记介绍情况的企业负责人，
1995年进厂工作，经历了阳阀紧跟时代
转型重生的历程，深有感触：“凡是畏畏缩
缩、改革不彻底，企业就陷入困境，凡是抓
住机遇、大胆改革，企业就蓬勃发展。”

面对精神抖擞、干劲十足的产业工
人，习近平总书记一番话催人奋进：“我
国的工业发展，过去是靠一榔头一锤子
地敲，今天要靠先进技术和装备来提升
水平。实业兴国，实干兴邦。希望你们
再接再厉、更上层楼，为建设制造强国多

作贡献。”
山西，兴于煤，也困于煤。乌金滚

滚，几多荣光，“点亮过全国一半的灯”，
然而，时代车辙转换，隆隆声远，也一度
面临前路的彷徨。

全国第一个全省域、全方位、系统性的
国家资源型经济转型综合配套改革试验
区，这是“党中央交给山西的一项战略任
务”，期望不可谓不深、任务不可谓不重。

这些年，多次到山西考察，习近平总
书记反复叮嘱：“用好这一机遇”“要有紧
迫感”“不要反复、不要折腾，争取早日蹚
出一条转型发展的新路子”。

这一次，进一步明确认识论和方法
论——

要“坚定”：“要保持定力，经得起阵

痛，克服迟疑观望和患得患失心态，跳出
煤炭行情好时不愿转、煤炭行情差时转
不动的怪圈”。

要“有序”：“稳扎稳打、步步为营”
“不要一哄而上，‘金娃娃’还没抱上就先
把吃饭的家伙扔了”。

破解一煤独大，抓好能源转型，优化
营商环境，推动产业升级，适度多元发展
……一言以蔽之，就是要“咬定青山不放
松，坚定有序向前推进”。

转型之路不容踌躇，需要的正是“自
古华山一条路”的决绝，正是“看准了就
抓紧干”的担当，正是“一榔头一锤子地
敲”的韧劲。

干革命，搞建设，促改革，谋发展，历史
每前进一步都伴随着阵痛。探索注定是掘

进式的，而其意义则必将是开创性的。
80年前，毛泽东同志在党的七大上

发表《愚公移山》著名讲话，引用愚公搬走
太行、王屋两座大山的传说，号召“下定决
心，不怕牺牲，排除万难，去争取胜利”。

党的十八大以来，习近平总书记多
次讲述山西右玉县70多年几代人接力
奋斗，把“不毛之地”变成“塞上绿洲”的
故事，强调右玉精神体现的是全心全意
为人民服务，是迎难而上、艰苦奋斗，是
久久为功、利在长远。

困难是一点点搬，成功是一代代挣，
有了这股精神，就能播绿成荫、驱山赶
海，这是颠扑不破的历史昭示，这是再创
辉煌的必由之路。

（新华社太原7月10日电）

（上接1版）
联合国教科文组织前总干事博科娃

刚刚获得中国外文局颁发的兰花奖。“我
一直为文明的多样性着迷。我的祖国保
加利亚就是传统与现代交融之地。我们
身处同一个世界，到处都有多元性的体
现。”她说，“我非常赞赏习近平主席提出
的全球文明倡议，它促进着世界和平、和
谐与团结，不仅着眼未来，也体现在我们
的日常生活之中。它不仅是一个倡议，
更是给予世界的一份馈赠。”

“本次会议顺应了渴望建立文明公
正秩序的人们的心声。”印度尼西亚前总
统梅加瓦蒂说，从地缘冲突到全球气候
变化，世界面临的时代挑战日益复杂。
我们必须进行深入文明价值根基的对
话。“我全力支持习近平主席2023年提
出的全球文明倡议，倡议对构建更加公
平、包容、和谐的世界具有重要意义。”

历史昭示我们，文明的繁盛、人类的
进步，都离不开文明的交流互鉴。当前，
国际形势变乱交织，人类站在新的十字
路口，迫切需要以文明交流超越文明隔
阂，以文明互鉴超越文明冲突。

美国“鼓岭之友”召集人穆言灵在开
幕式现场动情地回忆起习近平主席在福
建工作时亲自推动中美民间友好交流的

“鼓岭故事”。多年来，在习近平主席的
关心鼓励下，“鼓岭之友”深入挖掘鼓岭
历史，积极传播鼓岭文化。“尊重、关爱与
和谐共处，是鼓岭精神的真谛。这也正
是全球文明倡议所倡导的，通过交流理
解建立友谊，通过民心相通铸就和平。”
穆言灵说。

“就在上个月，世界庆祝了首个文明
对话国际日。这个国际日由中国倡议设
立，并在联合国大会上获一致通过，反映
出国际社会对加强文明交流的一致认
同。”法国国民议会前第一副议长博纳尔
表示，文明交流并非威胁而是机遇，正是
通过思想、实践、艺术、语言等的传播，各
国人民才能不断共享人类智慧的成果。

“在习近平主席的思想和理念中，我
印象尤为深刻的是胸怀天下的和合之
道。当前，部分国家抱有零和思维，世界
上一些地方战争与对立还在上演。而中
国高举和平发展旗帜，以共建‘一带一
路’联通世界，以全球性倡议推动共同发
展、维护安全、增进相互理解。”日本前首
相鸠山由纪夫说。

“中国愿同各国一道，秉持平等、互
鉴、对话、包容的文明观，践行全球文明
倡议，推动构建全球文明对话合作网络，
为人类文明进步、世界和平发展注入新

的动力”……习近平主席的贺信激励会
场内外各界人士同心同德、大道同行。

瓦努阿图统一运动改良党主席、政
府前总理萨尔维，讲述了自己2023年3
月在中国共产党与世界政党高层对话会
上聆听习近平主席提出全球文明倡议的
故事。他表示，习近平主席今天的贺信
让他进一步坚定了通过政党对话推动文
明交流互鉴的决心。各国政党应当积极
发挥作用，加强高层互访和对话，鼓励民
间人文交流，携手实现共同发展的目标。

纳米比亚前总统姆本巴说，纳方愿
与包括中国在内的国际社会齐心协力，
共同践行习近平主席提出的全球文明倡
议。“纳米比亚的独立正是得益于国际社
会的广泛声援与团结，因此纳方深知友
谊与对话的重要价值。”他说，中国朋友
为推动文明对话搭建宝贵平台的努力令
人钦佩，这将促进各方在本国乃至全球
范围内弘扬公正、包容和相互尊重的价
值观。

“体育在促进不同文明的人们团结
方面拥有无可替代的独特力量。当北京
成为全球首个‘双奥之城’时，世界见证
了中国在弘扬奥林匹克精神方面的强大
凝聚力。”曾在1984年洛杉矶奥运会上
斩获女子400米栏金牌的国际奥委会副

主席穆塔瓦基勒面对中外嘉宾真诚分享
内心感悟——人们应当超越肤色、超越
国别，在和平竞争中搭建理解之桥，在多
样性中歌颂人类团结，共创全人类更加
美好的未来。

中国美术家协会副主席吴为山对习
近平主席阐述的文明交流互鉴与人类文
明进步、世界和平发展的关系深有体
会。“艺术是可以跨越民族、超越时空、凝
聚心灵、启迪思想的共同语言。历史上，
那些动人心魄的艺术巨作，无不以珍爱
和平、追求发展、弘扬公平正义等而为人
们所称赞。我们要以宽广的胸怀理解不
同文明对价值内涵的认识，共同倡导与
弘扬全人类共同价值。”

在开幕式现场聆听习近平主席贺信，
沙特青年艾哈迈德·阿尔海法尼心潮澎
湃。中文名为“张云飞”的他，2022年同
沙特青年中文学习者和爱好者一道给习
近平主席写信，分享学习中文的收获和感
悟，得到习近平主席复信鼓励。“习近平主
席提出的全球文明倡议，不仅能够丰富
世界文明百花园，也将促进世界共同繁
荣发展。我真心希望有一天，各国人民
通过文明交流互鉴，实现‘天下一家’的
美好愿景，成为相亲相爱的大家庭。”

（新华社北京7月10日电）

（上接1版）
“经过多年的发展，如今家里的

花椒树大多已经老了，产量和质量都
有所下降，我打算明年重新翻地、松
土、垒坎，增加土地肥力后种植新树，
并安装喷灌系统，同时还计划拿出部
分土地打造野花椒嫁接新基地，采取
野花椒麻味足、品质好、更耐旱的特
点和下枝技术培育的花椒产量高的
优势相结合，取长补短，提质增效。”
曾德春说。

自2015年以来，该县石漠化面积

累计减少400余平方公里，石漠化率下
降至27.88%，全县林地保有量稳定在
124万亩，森林覆盖率达到60%，环境
空气质量优良率为99.7%，石漠化治理
取得了良好成效。

石山逐绿，生态向美，农民增收。
关岭自治县始终牢固树立和践行绿水
青山就是金山银山理念，坚持生态与经
济并重、共建与共治并行、发展与保护
并举，在石山石坡上大力发展生态产业

“治石”又致富，用实际行动绘就出盛夏
里的万物葱茏与硕果累累。


